

### SUSCRICION

CAPITAL E INTERIOR: Por mes, \$ 0.50. EXTERIOR \$ 0.60  
Por papeles, precio convencional

### APARECE LOS SABADOS

REDACCION Y ADMINISTRACION: MEXICO 2070  
Union Telefonica 489, (Once)

### AVISO

La redaccion y administracion no responden del contenido de los articulos escritos a pesar de la fiscalizacion que ejerce.

Se reciben informaciones y avisos de renuncias hasta el miércoles por la noche  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Año XI

NÚMERO SUELTO 10 CENTAVOS

Buenos Aires, Octubre 15 de 1934

Núm. 42

## Las armas de huelga

La prensa burguesa, siempre a la pesca de novedades emocionales, y de apetitosos canchales para su público, ha encontrado ahora una nueva e inagotable mina que explotar: el anuncio amenazador de un gran movimiento huelguista que se está complotando en las tinieblas por el elemento obrero dirigente.

Se nos ha interrogado insistentemente con el objeto de sonsacarnos informaciones al respecto, y como es natural, nos hemos sonreído al adivinar el intento puerilmente malévolo de los repórteres burgueses, al verlos marcharse cariacontecidos al escuchar nuestras desesperantes noticias de que no sabíamos nada.

Estos buenos sujetos están convencidos sin embargo, de que algo se trama en la sombra, equivocándonos lamentablemente con los asesinos legales que andan por ahí disgustados por no haber sido incluidos en la reciente lista de ascensos, y que parecen determinados a aumentarse el sueldo a balazos, una buena noche de estas.

Creo, sin duda, que las huelgas son asuntos que se resuelven en cualquier tiempo y circunstancias, a una simple incitación hecha al elemento trabajador por algunos individuos de sus filas. Como siempre nos dan así una prueba de la ignorancia, mezclada de malevolencia, con que aprecian el movimiento obrero que se desarrolla ante su vista. Esto nos fuerza a hacer algunas pequeñas observaciones.

Las huelgas no son para los trabajadores, un arma que se esgrime caprichosamente en cualquier momento de la vida social, ni que se adapte artificialmente a las veleidades de un demagogo airado, a quien se le ocurra provocar un conflicto con la burguesía, cuando a él le plazca y lo juzgue conveniente.

Por el contrario, en esta delicada y peligrosa batalla que el trabajo libra al capital, se mide cuidadosamente los riesgos que se van a correr, y las sugerencias apasionadas de algunos acalorados suelen muy pocas veces primar sobre el buen sentido y el bien meditado interés de los que componen las asambleas, llamadas a resolver sobre la declaratoria de huelga.

Son estas solamente, las que, con ausencia completa de todo elemento extraño, delibera sobre las probabilidades de éxito, y las circunstancias del momento presente, y de acuerdo con ellas, adopta las resoluciones que juzga oportunas.

De modo que, no vemos en el procedimiento corriente, en nuestras asambleas en emergencias semejantes, que sean posibles, estas tramas ocultas, ni que se provoquen huelgas por un pueril deseo de promover desórdenes o platinadas demostraciones de protesta para solemnizar aniversarios más o menos luctuosos.

Las huelgas son asunto práctico, en que la clase trabajadora busca la conquista de algo útil, un beneficio o una mejora en sus condiciones de vida, despojándose de todo idealismo intemperante, que suele, como bien duramente lo hemos experimentado, servir sólo de estorbo, en circunstancias en que se debe tener la mente tranquila y razonadora.

Si, aunque ello no es perfectamente desconocido, se prestigiara un movimiento de esta naturaleza, tan sigilosamente como lo pretenden los diaristas que motivan nuestras declaraciones, éste no constituiría un peligro para la clase gobernante, que se vería tal vez favorecida con cierta ocasión propicia para poner en práctica algunas de sus maquiuavélicas intenciones.

Salvo, uno que otro gremio, al cual las condiciones del momento permiten arrastrar un lance de esta naturaleza, los otros no tienen por que lanzarse a un movimiento extemporáneo.

Estas rebeliones inconsideradas, que suelen parecer heticamente pavorosas en determinadas circunstancias, y que como reguero de pólvora se extienden rápidamente por el mundo del trabajo, no son en el fondo sino meteóricas demostraciones, cuyos resultados se resuelven casi siempre en contradicción con los intereses de la clase trabajadora.

Las huelgas generales, como lo hemos repetido hasta el cansancio, es un arma política de dudosa excelencia, que sólo le surge a veces, un resultado satisfactorio, en la mayoría de los casos, el proletariado sólo ha recogido de ellas malismos frutos. Son espada de doble filo, que para esgrimirse con provecho, la clase trabajadora debe tener el arte y la prudencia que a pesar de la buena intención que le impulsamos, no podemos menos que dese verle.

En cuanto a la huelga general, tal como la concebían algunas fracciones del elemento obrero, y que debe entenderse como paralización completa de la producción, no es necesario detenernos mucho para demostrar que el mayormente damnificado con el procedimiento, sería el proletariado, llamado a sufrir las consecuencias de una situación que se caracterizaría por el desempleo en los hogares.

La huelga, en esta forma, no puede ser durable, y conduce necesariamente a la rebelión inconsciente de la clase trabajadora, ó para explicarlo más claramente, a un conato de revolución social sin probabilidades ningunas de éxito.

Por otra parte, el principio de la evolución desmorona esta teoría; pues la clase trabajadora no podrá obtener su emancipación económica y política definitiva, sino por mutaciones más ó menos regulares, compatibles con el desarrollo de la producción, y con la mayor conciencia política que la caracterice.

La acción revolucionaria que realiza el proletariado, está reñida con estas explosiones fugaces, y se encarrila cada vez más firmemente en el principio práctico de una obra disciplinada y consciente, cuyo objetivo es el mejoramiento gradual y constante de sus condiciones de vida y la mayor expansión de su libertad individual y colectiva, conquistada en el campo político.

Hemos hecho estas cortas reflexiones por una parte, con el objeto de desautorizar las versiones circulantes en la prensa burguesa, y por otra, para ratificar la nitidez de nuestro criterio, en un asunto de tanto interés e importancia para la clase trabajadora militante.

## La transmisión del mando

Como socialistas nuestro juicio no puede atribuir una excesiva importancia, a estas mutaciones de gobernantes de un mismo sistema.

Todo queda en pie, y generalmente estas sucesiones acomodaticias de individuos, que se legan el poder abusivamente, no pueden tener ni tienen, en modo alguno, nada que haga inspirarnos la esperanza de un aligeramiento en nuestras condiciones de vida.

El viejo grito francés: *Le roi est mort, vive le roi!* se adapta perfectamente a esta ceremonia periódica de las democracias burguesas, que no dicen ni transforman nada, y que en cambio sirven para mantener en todo su vigor la supremacía de una clase dominante y sus prácticas de gobierno.

Para la clase trabajadora consciente, la entidad moral de los gobernantes, es un asunto que no puede molestarle mayormente, lo que puede y debe interesarle en gran manera, son por el contrario, las modificaciones que pueden ser introducidas por su acción revolucionaria en el organismo del estado burgués, medio de dominación del capitalismo para mantener el ejercicio y afirmación de su supremacía económica y política.

Roca y Quintana, ante el criterio de clases, no pueden diferenciarse grandemente, desde que ambos son fruto de un mismo elemento conservador, y defensores incondicionales de una misma burguesía que los ha nutrido y amamantado cariñosamente. Gobiernos de esta naturaleza, no pueden tener gran influencia en la vida social, desde que se caracterizan por principios y programas de una similitud perfecta, y tanto más cuanto que son, como lo hemos expresado más arriba, simples manipulaciones de mando, que dejan siempre en pie la estructura del sistema.

El proletariado argentino, más desafiado a medida que hace más clara su conciencia de clase, no presta a esta ridícula ceremonia ninguna importancia trascendente, convencido de que, en la vida de las sociedades, de acuerdo con el materialismo marxista, la moral de los gobernantes y de los individuos, es el fruto de las especiales condiciones económicas en que viven y producen.

Dejemos, pues, a los incautos y los asarriados del régimen, quemar el incienso del venal elogio al que se va y al que viene, y miremos a éste, como un natural adversario, aprestando nuestras fuerzas de combate y nuestra inteligencia para conocer más pronto sus intenciones.

Así esquivaremos conscientemente sus agresiones, y nos veremos preparados para realizar más perfectamente la obra revolucionaria que nos toca cumplir.

## Los socialistas

EN LAS SOCIEDADES GREMIALES

El Comité Ejecutivo del Partido, considerando una petición que le fué formulada verbalmente por un miembro de la Junta de la Unión, ha encargado a la redacción del órgano oficial la misión de registrar a los afiliados cuáles son sus deberes con respecto de las organizaciones gremiales que forman parte de la gran asociación de trabajadores.

La Junta de la Unión manifiesta que numerosos compañeros socialistas se rehusan por fútiles pretextos a contribuir con su propaganda verbal ó escrita a prestigiarla abundantemente, irrogando con su criticable actitud, serios perjuicios a la causa de la asociación gremial que se ve privada así de uno de los más necesarios contingentes

de divulgación de sus fines y de la excelencia de sus medios de lucha.

El Comité Ejecutivo del Partido, entienda que el deber de estos compañeros es el de ponerse enteramente al servicio de la Unión en su obra de preparación de las conciencias y de las fuerzas trabajadoras, en la convicción de que se realiza así una verdadera obra socialista.

Su negación a esta profícua tarea debe entenderse como contraria a los principios de organización económica y política que prestigiamos, desde que sólo serviría a mantener inertes fuerzas que pueden ser fácilmente puestas en actividad y en superiores condiciones de lucha, preparando en ellas el necesario criterio de clases.

Otra opinión emitida por dicha Junta se refiere a la no participación en las organizaciones gremiales de muchos compañeros inscriptos en los centros circunscriptivos, y que manifiestan por ellas un irreflexivo menosprecio. Con este motivo el Comité cree conveniente recordarles la disposición terminante del último Congreso del Rosario, que dice que los socialistas inscriptos en los Centros, deben pertenecer a sus respectivas sociedades gremiales.

Invitamos a los compañeros que se hallen en las condiciones a que nos hemos referido, a cumplir con este deber que le imponen sus convicciones doctrinarias, y a contribuir a robustecer la Unión General de Trabajadores, que tan afortunadamente se desarrolla bajo los auspicios del Partido y con la dirección inteligente de algunos de sus miembros, que la fundaron en momentos sumamente difíciles para el proletariado socialista.

## Sobre Cámara de Trabajo

El Consejo Nacional de la Unión General de Trabajadores, en una sesión extraordinaria, ha resuelto apresurar la fundación de la Cámara de Trabajo, institución que viene desde hace tiempo patrocinando en esta República.

Lejos de combatir esta resolución, la aprobamos incondicionalmente; sin embargo creemos oportuno decir una vez más lo que es y lo que persigue, a fin de aclarar las posibles dudas y confusiones, que, malgrado una serie innumerable de conferencias, persisten todavía en muchos compañeros a este respecto.

La Cámara de Trabajo, como organismo económico social, es la reunión de todas ó de muchas sociedades gremiales, que buscan en el esfuerzo común la mejor manera de defenderse y al mismo tiempo de atacar a la clase capitalista.

Hablando sintéticamente, tiene tres fines principales:

- Resistencia
  - Colocación
  - Ayuda mutua.
- A estos se pueden agregar como corolario, los siguientes:
- Instrucción (Universidad popular, Biblioteca, etc.
  - Propaganda (Secretariado de Inmigración, Estadística, etc.)
  - Protección (Secretariado del Pueblo).

Más ó menos se conoce la función de resistencia de las sociedades gremiales, que se concreta contemporáneamente en una forma de mejoramiento moral y material. Desde este punto de vista la Cámara de trabajo no será nada más que la copia de la Unión General de Trabajadores, restringida y localizada en la Capital por ahora y en otras localidades, cuando se establezcan Cámaras de Trabajo en el interior de la República.

Al párrafo b (colocación), algunos compañeros han atribuido una importancia única ó por lo menos exagerada. En la mente de muchos obreros, la Cámara de Trabajo aparece simplemente como una Oficina de colocación, lo que no puede ser en absoluto, pues no debemos olvidar que el fin principal es el de la resistencia, manifestación grandiosa de la lucha de clases. Algunas sociedades de la Unión tienen ya su oficina de colocación para colocar por sí mismas a los obreros; ejemplo, las sociedades de Ebanistas, Torneros, Talabarteros, Panaderos de Pergamino y San Juan, etcétera. Por éste lado también la Cámara de Trabajo no hará nada más que cumplir lo que hace la Unión General de Trabajadores y las sociedades gremiales.

La ayuda mutua se explica y se realiza con la formación de la Caja de parados, con el consultorio médico quirúrgico y con la institución de un fondo para huelgas, lo que encuadra también en el concepto de la resistencia.

Los tres párrafos que aquí se ponen como corolario, no necesitan dilucidaciones. Todos estamos convencidos de la necesidad de las bibliotecas; por las mismas razones debemos comprender la utilidad de las universidades populares ó Facultades del pueblo, que por otra parte funcionan con óptimo resultado en muchas partes de Europa.

El secretariado de inmigración está llamado a cumplir una función importantísima, por el cosmopolitismo de este país y por la afluencia enorme y continua de ex-

tranjeros, que hacen casi siempre la competencia a los trabajadores organizados, anulando las ventajas conquistadas a costa de sacrificios y de luchas.

Será muy útil también el Secretariado del pueblo, cuyo apéndice será un Consultorio jurídico, y esto para eliminar ó disminuir las estafas autorizadas y la intervención de malos funcionarios, que abusan de la ignorancia del pueblo para explotarlo.

Lo que, según nuestro sentir, debe constituir la calidad esencial de la Cámara de Trabajo, es su absoluto cosmopolitismo, prescindiendo de razas, nacionalidades, ideas políticas ó religiosas. Por esto ella debe ser de todos y para todos, no solamente de la Unión General de Trabajadores y de las sociedades adheridas ó que siguen su método de lucha; y la Comisión Ejecutiva, por consiguiente, no debe ser elegida por el Concejo de la Unión, sino por todos los socios de la Cámara de Trabajo con el voto general. Esta es la práctica común en todos los países. No debemos temer la diversidad de opiniones. Es verdad que en Italia, en el seno mismo de las Cámaras de trabajo y de las organizaciones de resistencia, se hace lucha política ó por lo menos lucha de principios partidistas; pero, lejos de desmoralizarse ó disolverse, aumentó y aumentará el número de socios, y siempre con mayor entusiasmo.

De 63 Cámaras de Trabajo italianas, 58 tienen Comisiones ejecutivas de filiación socialista, y 5 republicanas y anarquistas. Ahí, como en otros países en donde la organización obrera va imponiéndose por número y conciencia, se empieza a considerar esta institución como insuficiente; ya no responde a las aspiraciones ni a las necesidades del proletariado.

Aquí, por lo contrario, estamos al principio y puede ser prematura.

En resumen, yo creo que, dada la organización actual de la República Argentina, la Unión General de Trabajadores puede por ahora llenar las funciones más necesarias y principales de la Cámara de Trabajo, agregando algunas más a las que tiene actualmente. Formando la Cámara de Trabajo, hay que cambiar por completo la organización actual. Las secciones locales se transformarán en Cámaras de Trabajo locales, autónomas é independientes, y la Unión General de Trabajadores desaparecerá para dar lugar a las Federaciones Nacionales de Oficio y a la Federación de las Cámaras de Trabajo.

A más, para hacer una cosa amorfa, una especie de aborto, hay siempre tiempo. Para que funcione bien la Cámara de Trabajo, es necesario que funcionen bien las secretarías de las sociedades, y que tengan sus secretarios rentados, locales, libros, etcétera.

Demos tiempo ni tiempo, compañero. Esta institución surgirá entonces fuerte y poderosa cuando el proletariado la reclame y la imponga.

Por ahora (parece) los obreros no sienten ó no quieren sentir esta necesidad. Organícmonos, pues, y entonces la Cámara de Trabajo será un hecho.

CONSTANTE GALLETTI.

## Las Huelgas

### CAPITAL

La U. Industrial y el Reglamento-presidido. La sección Metalúrgica de la Unión Industrial Argentina confeccionó en estos días un reglamento para los obreros, que es una verdadera ignominia, pues establece todo el viejo odioso sistema de las multas y espionaje, las costumbres medievales, cambiando los talleres en prisiones y los trabajadores en verdaderos presidiarios.

Con motivo de esta provocación, se reunieron los delegados de los siguientes gremios:

Metalúrgicos, bronceros, mecánicos, herreros de obra, fundidores, Unión electricistas y caldereros, quienes deliberaron resistir a esta nueva imposición y publicar un manifiesto, de cuya redacción fué encargado el secretario de la Unión, compañero Cúneo, que se encontraba presente en la reunión.

### Herreros de Obra

Declararon la huelga a la casa de Carlos Zamboni, por motivo que este señor quería implantar las 10 horas, después de haber aceptado y firmado el pliego de condiciones de la huelga última, que establece las 9 horas diarias.

Otros patronos, como los industriales Merlini y Pontana, están preparando la misma jugareta, pero los herreros, unidos en su sociedad gremial, están decididos a hacer respetar hasta el último sus derechos.

### Horneros y anexos

El jueves de la pasada semana se concluyó este movimiento después de once días de lucha. Los horneros consiguen con la aprobación íntegra del pliego de condiciones presentado, es decir lo siguiente:

- 1 - \$ 2,50 por cada millar de ladrillos.

2—Libertad de comer donde quieran.  
3—Que el corte del ladrillo no pase de esta medida: 14 x 6 x 32.

Todos los patronos consintieron con un manifiesto urgido a sus obreros y confirmaron verbalmente su conformidad a la comisión de los huelguistas y a los delegados de la Unión, Roselli y Galletti.

### Carpinteros

Sigue la huelga general de este gremio. Si continúa como ahora la unión y la solidaridad, todo hace creer en un próximo triunfo.

### Constructores de Carros

Este gremio, que hace poco se adhirió a la Unión General de Trabajadores, y que cuenta en su seno con la casi totalidad del oficio, presentó un pliego de condiciones en que—entre otras cosas—se reclaman las 8 horas de trabajo, el pago quincenal en día sábado, la fiesta del 1º de Mayo y la obligación para los patronos de ocupar solamente obreros sindicados.

Mañana domingo se reúnen en asamblea en la calle Méjico 2070, para ir a la contestación, y en caso no sea favorable, declarar la huelga general del gremio.

### En un hospital

El personal subalterno de servicio de Hospital José M. Bosch, ofendido por el mal trato y las exigencias de la administración del mismo, han resuelto abandonar sus empleos, formulando una queja por los abusos de que han sido víctimas y por las vejaciones que se le imponían.

### INTERIOR

#### Carpinteros y Anexos

Bahía Blanca—Después de una corta agitación consiguieron el horario pedido a los patronos, es decir, lo siguiente:

Desde el 1º de octubre hasta el 31 de marzo, 9 horas de trabajo, y 8 horas desde el 1º de abril al 30 de setiembre.

#### Albañiles

Bahía Blanca—El domingo 9 se declaró en huelga este gremio numeroso, adherido a la Unión General de Trabajadores. El voto por la declaración del movimiento dió el resultado siguiente: sobre 270 votantes, 267 por el sí y 3 por el no.

Lo que reclaman son las 8 horas de trabajo y el reconocimiento de la sociedad. La huelga sigue firme y con la totalidad del gremio, que son más de 400. El martes se reunieron los patronos, quienes han constituido la sociedad de Constructores, enviando a Buenos Aires a su presidente, el señor Antonio Gerardo, en busca de trabajadores.

Está en Bahía el delegado de la Unión, comp. Aquiles S. Lorenzo, enviado expresamente. El momento es muy favorable para los huelguistas, pues está aproximándose la cosecha y hay más de 100 construcciones empezadas.

La U. G. de T. recomienda a todos los albañiles de la capital y del interior que no vayan a sustituir a los huelguistas.

#### Albañiles

Santiago del Estero—Sigue la huelga de este gremio con la intervención del delegado de la Unión, comp. Bernardo Irurzun. La Junta de la Unión envió como primera ayuda 50 pesos, y 30 el Comité Ejecutivo del Partido Socialista.

La huelga quedó ahora reducida a 114 obreros.

comienza a todos los gremios y Centros socialistas envíen lo más pronto posible el producto de las suscripciones iniciadas.

#### Panaderos

Pergamino—Consiguieron completo triunfo después de un día de huelga, declarada en cuatro casas. Los patronos reconocieron días feriados con goce de sueldo el 1º de Mayo, fiesta del trabajo; y el 1º de Octubre, aniversario de la sociedad.

#### Carpinteros, herreros y anexos

Pergamino—La huelga declarada parcial el martes 3 con la intervención del delegado Galletti, volvió a declararse general dos días después. Enviado por la Unión intervino el secretario general de la misma, comp. Piot, y con seis días de huelga se volvió a triunfar por completo, consiguiendo lo siguiente:

- 1º Horario: 8 horas por 5 meses y 9 por 7 meses.
  - 2º Conservación del salario actual.
  - 3º Keloj y reglamento a la vista en los talleres.
  - 4º Ocupar con preferencia a los obreros organizados y aconsejar a los no organizados el ingreso en su sociedad.
  - 5º Pago aparte de las horas extraordinarias.
  - 6º No despedir a ningún obrero por causa de la huelga.
  - 7º Pago de los días de huelga.
- Los Constructores de Carros y Carruajes, que se unieron al movimiento, consiguieron también las mismas reformas.

Hemos leído en el periódico burgués *El País* de esta localidad, y que se distinguen por su sujeción asalariada a todos los sistemas de explotación oficial, quejarse de la invasión de delegados vividores que

van ahí con el objeto de trastornar la ca-  
tiza de los obreros pacíficos que hace poco  
tiempo vivían felices y tranquilamente sin  
pensar en huelgas. Aunque conocemos bien,  
la hipocresía de estos servidores de todas  
las tiranías y los trucos gubernativos, es  
bueno hacer constar que los enviados de  
la U. G. de la P. del Partido Socialista que  
van ahí, lo hacen sencillamente porque son  
solicitados por las organizaciones locales,  
con el fin de dirigir con su experiencia  
práctica la mejor realización de esos movi-  
mientos, sin ser estropeados, como lo son  
sus detractores, para el cumplimiento de  
su misión, altamente decorosa y honesta.

#### Albañiles y carpinteros

**Tres días de huelga.** Triunfaron después de pocos días de lucha. Tenemos noticias de atropellos y abusos policiales que se han cometido, como también de una agresión de que ha sido víctima el obrero Alfonso Iglesias, por parte de dos constructores, los hermanos Plana Ruiz, que lo hirieron en la calle, protegidos y amparados por la autoridad.

Citamos el nombre de estos desvergonzados capitalistas, para que los trabajadores se acuerden en el momento oportuno.

#### Herreros y Anexos

**Junta.** Este gremio, que forma parte de la Liga Obrera de Resistencia local, adherida a la Unión General de Trabajadores, dirigió una nota a los dueños de Hornos de Ladrillos, pidiendo una serie de mejoras y concediéndoles un plazo de 10 días para que contesten.

El plazo vence el 15 del corriente.

### Asamblea de Electores

#### Práctica nueva en la Argentina

Un acto nuevo en la vida política de este país, es el que se realizará mañana en la circunscripción de la Boca.

Por primera vez, el diputado nacional dará cuenta a sus electores del desempeño de su mandato en la cámara legislativa donde fué delegado por la voluntad del pueblo.

No es esta la costumbre de los representantes burgueses y mal se verían en circunstancias análogas, si pretendieran dar cuentas de la honorable ejecución de sus deberes a sus electores, cuando tienen sólo que presentar al juicio popular, una interminable serie de actos criminosos.

Pero el Partido Socialista impone por el contrario, que los mandatarios del pueblo den a este el detalle de su obra parlamentaria en la defensa de sus intereses, contando así un derecho popular, que aunque no aceptado por la mezquindad burguesa; obligada a esconder su putrefacción moral, con el artificio y el alejamiento de ese pueblo de quien se dicen genuinos representantes, debiera ser un precepto indiscutible.

Invitamos al pueblo trabajador de la capital a presenciar este espectáculo nuevo, bastante común en algunas democracias adelantadas, donde los representantes de ellas son realmente su genuina emanación, especialmente en los países donde existe representación socialista.

### CONFEDERACIÓN DE FERROCARRILEROS

El Comité Central de la Confederación ha lanzado un valiente manifiesto dando a conocimiento del público la destitución arbitraria de varios empleados ordenada por las gerencias de las empresas, por el delito de ser confederados o propagandistas de la asociación.

El documento, refleja toda la crítica social del momento. De su lectura se desprende que la Confederación, obrando en el verdadero sentido de sus intereses se apresta para defender bruscamente a sus asociados de esta agresión inaudita, sin vacilar ante las responsabilidades y peligros, con que el capitalismo ferroviario, contestará a esta reivindicación de sus asalariados.

Su párrafo final demuestra bien claramente la enérgica intención que anima al Comité Federal en esta ardua emergencia: «Creencias, tácticas, partidos, desaparecen ante semejante derecho; pueden faltar a la lucha sólo aquellos que por pobreza de nobles idealidades sientan el alma demasiado cobarde o temerosa».

### De Tucumán

Un nuevo factor más, ha venido a agravar el justo descontento que en tenemos a los burgueses azucareros; a la vez que sirve para alentarnos en la lucha iniciada no ha mucho.

Los obsecados dueños de ingenios, aún piensan, que el asalariado campesino de Tucumán, pasados los primeros momentos de entusiasmo, han de volver al redil, previas promesas de concesiones, que jamás serán convertidas en realidad tangible. Pero, oportunamente, los obreros han comprendido para siempre, que el capital sin el trabajo (es hombre al agua) y que cobijados bajo los amplios pliegues de la bandera de la Unión General de Trabajadores, han de marchar a paso acelerado en el camino de la civilización y progreso, dejando en cada jornada un jalón que acredite su triunfo en la desigual lucha iniciada por el paria tucumano y de la cual ha dado un hermoso ejemplo de solidaridad en defensa de sus propios intereses colectivos.

No obstante la actitud enérgica y viril de los obreros, los ingenios San Felipe, San Andrés, Cruz Alta y Los Ralós violaron el pacto que el señor Guzmán firmara en representación de aquellos, aprovechando que la oferta de brazos era mayor que la

demanda. Muchos compañeros quedaron impagos, o si les pagaban, lo hacían en forma tan odiosa, que los damnificados ocurrieron en demanda de justicia.

Llevado el asunto al Consejo de Conciliación, éste nada obtuvo en el sentido indicado, antes por el contrario, sirvió de pretexto para apoyar a los contraristas que son tan crápulas y desalmados, como los que regentan los establecimientos mencionados, no obstante la actividad desplegada por el comp. Rammussen en defensa de los intereses de sus representados.

Entre esta segunda categoría de sanguijuelas merecen ser entregados a la execración obrera los individuos Paz, Garay, Quiño y Alderete, que se negaron a entregar los pasajes para que los pobres sanguijueños retornaran a sus casas, a pesar de haberlos de contado de sus haberes.

Y a qué pensar de la justicia emanada del templo de Themis, cuando los jueces y comisionarios tienen la espina dorsal tan flexible, que por un plazo de lentas semanas capaces de condenar y asesinar, respectivamente, a un pueblo inocente e indolente que sólo la miseria y el trabajo bestial a que era sometido, recordó el derecho a vivir como sus semejantes? Y acaso no hemos visto que ha bastado la simple indicación del administrador general de la Compañía Azucarera, Gerónimo Tullström, para aprehender—bajo rigurosa incomunicación—a ciudadanos pacíficos que no cometieron otro delito que el de arengar a los huelguistas, exhortándolos a que continuaran firmes en la brecha hasta conseguir el pago total de sus haberes? Los jueces, salvo honrosa excepción, corten parejo.

Más adelante, se nos presenta un raro fenómeno, pero no por eso inexplicable.

Cada ingenio que termina su molienda, organiza en sus tiendas y despachos de bebida, el tradicional *apuro*, donde el obrero y su familia malgasta el tiempo y los pocos centavos que ha podido economizar a fuerza de sufrimientos y privaciones sin cuento, pasadas en el transcurso de la zafra.

Aquí danzan en medio de las risotadas argentadas, al compás de un bombo; más allá, se ve en el suelo, formando varios círculos, a mujeres con naipes entre las manos que juegan a la *paturoña*; y en su alrededor las canchas de tabeada, que funciona sin interrupción, habiéndose importado comederos desde Tucumán, para que el desplume a los incautos obreros no resulte incompleto en sus más nimios detalles.

Esta orgía descomunal se prolonga, días y noches, mientras los parroquianos se encuentran en condiciones de concurrir a ella. Y la policía autoriza con su presencia a que se guarde el orden. ¿Y todo para qué? Para que el asalariado se encuentre sin recurso alguno e imposibilitado para emprender su viaje de retorno a sus casas o en busca de otro trabajo, que no sea una maldición, y que como consecuencia lógica se vea en la necesidad de solicitarlo en condiciones ventajosas para el capital.

Da grima describir el cuadro triste del paisano, que se halla ligado al carro del despotismo y usurario de la burguesía azucarera tucumana.

Corresponsal.

### Capitalismo y Religión

No bien el catolicismo logró ser una institución oficial, apoyada por el estado, los capitalistas paganos entraron en ella influenciándola y organizándola conforme a sus intereses; sacando partido de esa misma fuerza moral para la mejor explotación del pueblo.

La misma iglesia se convirtió en explotadora, especula y llega a ser gran capitalista. Como rica, necesita el poder para aumentar y defender eficazmente sus tesoros, y es por eso que transige con todo lo mundano, refundiéndose en el paganismo, único modo de participar, por entonces, en el gobierno en sociedad con los capitalistas. Ese torpe y equivocado anhelo de reinar tuvo por premio la decapitación del cristianismo, propuesto por las absurdas doctrinas brahmínicas, budistas, mitológicas; se admitieron, los viejos dioses, llamándolos santos y vírgenes, se adoptaron los símbolos paganos y de esta alación, divina-comercial, surgió el flamante catolicismo.

La iglesia casi siempre ha gobernado en comandita con los capitalistas: ella amansa y embrutece al pueblo, mientras los potentados del capital lo esquilman y exploran.

La iglesia ha sido siempre muy hábil, sus puertas han estado abiertas a todas las inteligencias, absorbiendo así la intelectualidad del pueblo para la mejor explotación del mismo pueblo.

Muchísimas luchas económicas, infames especulaciones, han tenido un pretexto religioso: albigenes, calvinistas, hugonotes, husitas, jacobinos, etc. fueron perseguidos, exterminados, sobre todo, saqueados, en holocausto a la Fe, pero en realidad en beneficio de los capitalistas.

Como el ambiente determina las acciones de los sujetos, en el seno corrompido de la iglesia apareció la ambición, formándose bandos antagonísticos y las virulentas luchas intestinas se exteriorizaron ferozmente.

La Reforma y las horribles guerras de religión, que por más de un siglo desolaron la Europa, fueron su atroz consecuencia.

El proletario fanatizado, fué siempre el instrumento material de estos combates; luego los beligerantes se arrebataban, se catolizaban, y el pobre pueblo quedaba a grado y pagaba los gastos con tributos sobre su eterna hambre.

Taboritas, Hugonotes y católicos, se caqueaban mutuamente sus riquezas; pero ambos se unían para exterminar a los obreros y campesinos cuando no pagaban tributos o reclamaban justicia.

Las modificaciones económicas determinaron la aparición de la burguesía; el monopolio de las industrias y el acaparamiento del dinero, por esta clase media, la colocó bien pronto por sobre la decrepita y corrompida nobleza feudal, ignorante y viciada.

Aristócratas y clericales pugnan por subyugar a la burguesía; la lucha es gigantesca: empieza en Inglaterra, estalla terrible en Francia y se extiende por todo el mundo. El proletariado que parecía beneficiado con el éxito de la burguesía, ayuda a esta con todas sus fuerzas, hasta el triunfo glorioso; pero los capitalistas se atraen y burguesía e iglesia se alían en la desenfrenada explotación obrera.

Ante tan infame contubernio las multitudes se organizan contra la tiranía teocrático-capitalista; los cartistas comienzan la lucha que termina con las revoluciones de 1848, ahogadas cruelmente en sangre, y que demostraron que el nuevo régimen era peor aún que el bárbaro feudal.

Todos los cleros, tanto el católico como el protestante o etérodoto, como buenos capitalistas, forman la nefasta coraza moral que defiende y justifica la ciudadela burguesa, ante el robo y de la opresión.

Las represiones del 48, no contuvieron los avances de la emancipación obrera; nuevamente surge el movimiento con más vigor, abonado por la sangre de los mártires, y en 1864 aparece la grandiosa Internacional, que conmueve al mundo en su aliento de volcán.

Accidentalmente aborta el movimiento armado de la Comuna y la burguesía benévola por la iglesia, su aliada, pretende exterminar, en absoluto, a la revolución, ahogando en sangre al pueblo obrero.

Pero el proletariado, que es el producto del régimen capitalista, libre del yugo yugo clerical y consciente de su gran papel histórico, resurge con doble pujanza de las matanzas del 70 y agigantándose sobre el mundo tiende a implantar la justicia y la felicidad humana.

La iglesia, abandonada a la burguesía viciada y tratada de perpetuarse en la nueva sociedad. Ya han iniciado sus pérdidas: la democracia cristiana es un recurso táctico a base de mistificación; nosotros los organizadores de la revolución debemos tener gran cuidado con este terrible enemigo.

JUAN DOMÉNECH.

### La patria burguesa y la patria socialista

Entre los muchos medios de que se vale la burguesía con el fin de asegurar aún más el predominio inicuo de su casta sobre las masas ignorantes, se cuenta lo que ella llama el patriotismo.

¿Y qué es el patriotismo? Como quiera que sea, el patriotismo es un sentimiento innato en el ser humano, que lo somete hasta tanto la razón no predomine sobre sus otras facultades. Y la burguesía que sabe todo esto, se guarda muy bien de facilitar a las masas los medios de cultivar su inteligencia, temerosa de que llegando éstas a un grado de desarrollo intelectual, más o menos superior, se hallen capacitadas para acabar con las patrañas que inventan los intelectuales que la adulan, reemplazando, ventajosamente, a las mentiras convencionales que aquella ha erigido en sistema y medio de prolongar más y más su dominación, las verdades experimentales y positivas que surgen de la historia y de los hechos, disipando las nebulosidades que impiden al esclavo moderno ver las cercanas claridades de un porvenir que promete mucha luz... en el cerebro de los oprimidos.

Pero si a la burguesía no le conviene que las masas sean *inteligentes*, en cambio le conviene adular su inconsciencia de la manera más hipócrita y criminal.

Y al mismo tiempo que adula, explota. En efecto: cuantos actos realiza en defensa de su cómoda y holgazana existencia, siempre ha de ser invocando el «sagrado nombre de la patria», y como es natural, el pueblo que siente constantemente retumbar en sus tímpanos ese nombre *sagrado*, desgraciadamente cae en la trampa burguesa y muchas veces acaba por creer que sirviendo de corazón a la patria *querida* ha realizado una obra humanitaria que le enorgullece. Enorme inconsciencia aprovechada por la burguesía gracias a su rastrera adulación puesta en juego para embaucar a las masas incultas, aún imbuidas de costumbres y afectos tradicionales que son, cuando no un signo de barbarie, un escollo que interrumpe la marcha ascendente de las ideas de regeneración social!

«La patria está en peligro», «el extranjero amenaza nuestra soberanía», «nuestro patriotismo, nuestro valor debéis lo poner a prueba para defender la integridad de nuestro territorio»; así le declama la burguesía al pueblo, despertando en él el odio, el orgullo de realizar un acto heroico conduciéndolo a los campos de batalla donde, azudado por sentimientos perversos, se convierte en feroz bestia humana que mira correr con indiferencia los torrentes de sangre, que manan de las heridas abiertas de sus propios hermanos!

«Oh la patria! Cuántos actos de barbarie, cuántas iniquidades abominables ha perpetrado en su sagrado nombre la egoísta burguesía! La guerra anglo boer, la guerra ruso japonesa y tantos otros atentados a la humanidad, constituyen la obra nefasta del patriotismo burgués.

Es el caso de preguntarse: la burguesía

¿tiene patria? No, no puede tenerla. Ella ama al suelo donde puede usurpar el fruto del trabajo de los proletarios, donde reina su ley, que es la explotación. Su única patria es el dinero, después de esto, todo es hipocresía, es mentira. Y cuando la invade la insaciable sed de oro, provoca el sentimiento patriótico de las masas, las entusiasmas, las encoleriza y las lanza a la fratricida guerra, que es un crimen, en holocausto de su ambición sin límites y de su odioso instinto guerrero.

Combair y desmascarar el patriotismo burgués—que no es más que un sentimiento hipócrita que induce a los proletarios a odiar a sus hermanos distrayendo su atención de lo que en realidad les interesa—es realizar una obra altamente civilizadora y humanitaria.

El Socialismo tiende definitiva y victoriosamente a destruir y a suprimir todas las fronteras y todas las odiosas diferenciaciones de razas, para constituir una sola patria, una sola familia humana, cuya base será la Justicia que armonice las acciones colectivas y la Libertad sin mácula que permita el libre desarrollo de las aspiraciones e ideales de los individuos que la forman.

La acción de predominio y explotación del actual régimen burgués, es internacional; del mismo modo la acción coherente y avasalladora del Socialismo, es internacional también.

La burguesía pelea en retirada, porque sus fuerzas son importantes; el Socialismo pelea avanzando, ganando posiciones, porque sus fuerzas tienen la potencia y decisión in-contrarrestables que surge de la justicia que asiste a la gran causa por la que se lucha.

La burguesía defiende el pasado y el presente: ambos sintetizan barbarie, robo, esclavitud; el Socialismo lucha por el porvenir, que sintetiza paz, trabajo y progreso. ¿Quién triunfará? El proletariado cumpliendo su deber y su misión histórica.

ELISIO IBAÑEZ.

Tucumán, octubre de 1904.

### ESPECTÁCULO EMOCIONANTE

La eterna avaricia de los capitalistas ha originado la prematura muerte de un batallador joven y viril, Arturo Pisano, obrero de la asociación de resistencia *Héroes de Obras*.

Una piedra de esmeril, mal ajustada, saltó hecha pedruzcos bajo su herramienta, destruyéndole el cráneo y privándole inmediatamente de vida.

La inesperada muerte de este buen obrero, produjo una profunda impresión de dolor entre los compañeros de oficio, dando lugar a una sencilla pero conmovedora demostración de duelo.

Su cadáver fué acompañado por trescientos trabajadores que reflexaban en sus curtidas fisonomías la emoción de un dolor sincero y profundo.

El féretro ingresó al cementerio envuelto en la roja bandera social, y sobre la fosa humilde que esperaba a aquella víctima de la voracidad capitalista, el compañero Galletti, pronunció una sentida oración necrológica. Las melancólicas palabras de nuestro compañero, en aquel solemne momento, fueron de un efecto conmovedor, inspirando en el auditorio un intenso sentimiento de protesta contra el régimen capitalista, que transforma en su insaciable voracidad a la fábrica en cárcel y a la herramienta en homicida.

Los capitalistas, responsables de este accidente, crearon haber cumplido su deber costeadando el entierro, pero cumple a los obreros conscientes iniciar en su defensa y como homenaje al caído, una acción mucho más enérgica, a fin de evitar la reproducción de estos hechos criminosos que amenazan constantemente su vida.

### República y monarquía

Extractamos de la *Neue Zeit*, las siguientes opiniones de Kautsky, sobre estas dos formas de gobierno burgués:

«En los países monárquicos—y esto es tanto más cierto cuanto más absoluta sea la monarquía, por ejemplo en Rusia—el proletariado está obligado frecuentemente a concentrar toda su fuerza en la lucha contra el gobierno. Si consigue en estas monarquías derribar el poder del estado, está no al término de sus luchas, sino en el comienzo de una nueva y más intensiva faz de la lucha de clases. Si por el contrario logra abatir en la república burguesa, el poder político existente ha obtenido la victoria definitiva sobre la burguesía, realizando su expropiación política y hecho irrevocable su expropiación económica.»

«De ahí la grande importancia que la república burguesa adquiere para el proletariado. Pero por esta misma razón también, en la república, la conciencia y el odio de clase de la burguesía están más desarrollados contra el proletariado, y la primera, por ello, está también más desbarbazada de escrúpulos en su lucha de clases contra los trabajadores, y más despoja la de prejuicios en la elección de sus medios, sean estos el aplastamiento brutal de la astucia, el engaño o la corrupción.»

«Así, pues, si bien la república aunque burguesa, nos merezca una alta consideración en nuestro espíritu, si bien ella nos aparece como importante para la lucha de la emancipación del proletariado, también puede ella no dejarnos apreciar claramente el carácter de hostilidad hacia la clase trabajadora que se manifiesta necesariamente en toda república burguesa y en todo gobierno de república burguesa.»

«Es justamente en esta comprobación, que nos distinguimos de la democracia burguesa, que atribuye a la república una fuerza misteriosa para amortiguar las opo-

siciones de clase, y se figura que la burguesía republicana posee una inclinación mayor que la monarquía y la burguesía monárquica a favorecer la liberación total de la clase trabajadora.»

### Siluetas callejeras

#### La criada

Cuando te veo, con la ingenua gravedad de una mujercita, cruzar la vereda, ceñido el talle con el cándido símbolo de la disfrzada esclavitud, yo no puedo menos que pensar con horror en tu pobre infancia dolorida, brutalmente estrujada en su tierno florecimiento, como una de esas débiles plantitas arrancadas por la tormenta nocturna, que amanecen marchitas en medio del arroyo. Y mentalmente, como por sucesión del pensamiento, yo reconstruyo la breve existencia.

«Oh como es tristemente fúgubre y simple tu historia! Apenas si conociste el consuelo de la sonrisa materna, que pasó como meteorito fugitivo sobre tu cuna, dejándote sumida en la soledad helada del cuarto desnudo. El cariño es un lazo desconocido para los niños que como tú, fueron engendrados en la miseria. La fábrica, horrible abisno que se alimenta de carne proletaria, te ha robado la solícita ternura que no se puede sustituir, el beso materno, el cuidado indispensable de que disfruta el bruto en las cuevas.»

Es así que creciste desamparada y hambrienta, objeto de pesar, pequeño estorbo viviente, que aumentaba la escasez en el hogar. Después más grandecita aprendiste a cuidar de tus hermanitos, arreglaste la pieza, preparaste la comida. Aquello fué un rápido aprendizaje en que tú gozabas de las pequeñas victorias de tu precoz inteligencia de mujercita proletaria.

Pero la miseria se había adueñado del refugio, y seguía en aumento; fué necesario pensar en colocalte para que no siguieras siendo un estorbo inútil... La miseria, es cosa sabida, no tiene entrañas, no puede tenerlas; y la separación fué completa y definitiva.

Ahora hete aquí, ceñido el talle con el odioso delantal blanco, convertida en esclava Todos los vínculos, los invisibles lazos de afecto que te unían todavía a los tuyos, han experimentado un cruel sacudimiento. Eres sola, ó casi, indefensa víctima de la brutalidad de tus amos; una cosa, un muñeco que todos los de la casa, desde el señor hasta el niño pueden maltratar y tironear a su antojo; un objeto sin valor que sirve para entretenimiento, y se tira en el primer rincón cuando el cansancio se apodera del dueño.

Los caballos, los perros, en estos tiempos de civilización galopante, tienen protectores y amigos en esos respetables caballeros que se asocian con el fin de amparar a los irracionales. Tal vez por esta circunstancia nadie se ocupa de tí, nadie levanta la voz en tu defensa.

¿Qué mañana te espera? «Oh, cómo yo quisiera arrojar a la faz de una sociedad de ruines y de desvergonzados el horrible sacrificio de tu existencia doiente, el crimen de tu pobre infancia tronchada en su albor!»

«Cómo quisiera lanzar a los vientos tu queja sumisa, unirla al lamento de toda la clase, para convertirla en rugido formidable de amenaza y de condenación!»

ESTEBAN DAGNINO.

### ALEMANIA

### PROGRESOS DEL PARTIDO SOCIALISTA

#### Datos elocuentes

Del informe del Comité Ejecutivo del Partido Socialista, a presentarse al Congreso que se realizará este año en Bremen, y que abarca desde Agosto 1903 a Agosto 1904, extractamos los siguientes é interesantes puntos:

Para la huelga de los tejedores de Crimtschan en que durante cinco meses estuvieron 8000 obreros de ambos sexos sin recursos a causa del lock-out de los patronos, el partido recolectó en suscripción pública 1,011,000 marcos.

De las elecciones de reemplazo al Reichstag, el Partido participó directamente interesado en 5, perdiendo en tres de ellas, por lo cual su representación es ahora de 78 diputados.

En nueve estados del imperio hubo elecciones para sus respectivos parlamentos, pero como se realizan con leyes electorales muy restrictivas, solamente en uno, en Hamburgo, se consiguió aumentar el número de representantes de 1 a 13, en cuatro su número queda igual, mientras en dos estados se perdieron cuatro asientos no consiguiendo aún representación en los otros dos. El número de diputados socialistas en estos nueve estados es de 38.

En tres estados hubo elecciones generales para las comunas, elevándose en ellas a 1079 los concejales, con 3 burgo-maestros, y en otras 13 localidades de otros distintos estados al efectuarse las elecciones, se ganó en conjunto 54 asientos elevando su representación en estas a 305.

Para los tribunales de arbitraje de los que hubo elecciones en 18 ciudades, triunfó la lista obrera íntegra en cuatro poblaciones, obteniendo bastantes ventajas en las otras localidades.

La prensa socialista se halla en un período de franca prosperidad, habiendo aumentado con cuatro diarios más el número de sus publicaciones, necesitando desembolsar la caja solamente 12,700 marcos para subsidio a 6 publicaciones que aun no cubren sus gastos.

Todas las publicaciones del partido se harán en época no lejana en establecimientos gráficos propios, para lo cual ya emplea el partido cerca de 2000 personas que realizan el trabajo en condiciones

mucho mejores que los establecimientos particulares.

De las publicaciones que mayores utilidades financieras reportaron al Partido, figuran el órgano central «Vorwaerts», con 50,500 marcos de beneficio sobre 977,700 de entrada; la revista humorista ilustrada de aparición quincenal «Der Wahre Jacob», con 26,600 marcos de 183,500 de entradas y la librería central del partido que dió 35,000 marcos de ganancia sobre 317,000 que alcanzaron sus entradas.

Todas estas sumas fueron empleadas en los gastos de propaganda.

La misma librería ya citada del «Vorwaert», cuyas entradas fueron de 317,000 marcos este año contra 246,000 que fueron el año pasado, editó 15 obras nuevas en libros, folletos y hojas sueltas con un total de 1,500,000 ejemplares y reimprimió 14 folletos con un tiraje total de 150,000.

La caja central del partido obtuvo una entrada en el año de 649,000 marcos, de los que empleó 79,000 en la propaganda (de éstos se destinaron 2,000 a los compañeros de Italia y 500 a los de Eslovenia), 55,000 para elecciones, 34,000 para apoyos a huelgas (de los que se remitieron 3,000 para los huelguistas holandeses), 15,500 por costo de procesos y prisiones, 4,500 por costo de fracción parlamentaria, restándole luego un fondo de 256,000 marcos.

La agitación socialista feminista alcanza cada día mayores proporciones contando ya con 100 agrupaciones constituidas, algunas de ellas muy importantes como la de Berlín que cuenta con 1000 socias, la de Altona con 1,100 y la de Hamburgo con 1,300 que son las más fuertes.

El número de las secretarías de propaganda que desempeñan su cargo donde no hay todavía agrupación constituida, aumenta día a día.

A la agitación socialista feminista se debe que el número de las obreras organizadas gremialmente, haya subido en un año en más de 40,000, como también se le debe en gran parte el éxito del congreso contra el trabajo domiciliario efectuado en Berlín en Marzo último.

Del sentido de verdadera lucha de clases dió prueba la federación feminista, absteniéndose a concurrir al congreso feminista internacional realizado en Berlín, por considerarlo de ninguna utilidad práctica para la mujer proletaria; nombró en cambio dos delegados al congreso socialista internacional de Amsterdam.

Debido al incremento del movimiento feminista hubo de nombrarse una secretaria rentada para poder atender debidamente los trabajos de organización y propaganda. Este cargo lo desempeña la compañera Atilia Baader, de Berlín.

El semanario socialista feminista «Die Gleichheit» (La Igualdad), que aparece en Stuttgart, dirigido por Clara Zetkin, tiene 11,000 suscriptoras, y sus entradas anuales oscilan alrededor de 10,000 marcos.

Las penas y multas con que los tribunales condenaron este año a diversos compañeros por su actuación en la propaganda y en el Partido, ascendieron a 43 años y 2 meses de prisión y 21,552 marcos de multas.

## MOVIMIENTO SOCIALISTA

### COMITÉ EJECUTIVO

Sesión del 6 de Octubre.  
Constituido el Comité se designa secretario general al comp. Lorenzo y tesorero al comp. De Armas.

—E. Dickmann remite su renuncia de miembro del Comité, y lo reemplaza el comp. Galletti.

—Se resuelve tomar un empleado para la secretaría.

### Sesión del 11 de Octubre.

Presentes: Gabriela de Coni, Schaefer, Cuneo, Repetto, Galletti, Justo, de Armas, Mantecón.—Ausente en comisión, Lorenzo. El Centro del Pergamino solicita un delegado para solucionar sus cuestiones internas. Se encarga a Cuneo, que irá el domingo.

—El compañero Sironi, acusa recibo de 50 pesos enviados por este Comité a los obreros boycottados de San Nicolás.

Varios Centros del interior piden al comp. Palacios. Se les contestará oportunamente.

—El Centro de San Pedro envía 5 pesos para estampillas.

—Se acepta como adherente directo al comp. Juan Mielsen, de Juarez Celman.

—Se vota 30 pesos como subsidio a los albañiles huelguistas de Sant. del Estero.

—El Centro Independiente de La Plata, pide la intervención del Partido. Se resuelve adquirir informes.

—Se indica al redactor de LA VANGUARDIA, la conveniencia de invitar a los compañeros a formar parte de las asociaciones gremiales.

—Los compañeros Conde, de Tres Arroyos, y Bosio, del Azul, informan sobre el movimiento socialista.

—Se resuelve pasar una nota a todos los centros del interior para que informen sobre el movimiento gremial.

—Se nombran las siguientes comisiones: hacienda, De Armas y Schaefer; propaganda, Coni, Galletti y Justo; revisión de estatutos, Mantecón; arbitraje, Cuneo y Repetto.

## CAPITAL

**Circunscripción 2ª (Corriples)**  
En la asamblea última fueron aceptados 20 socios nuevos, y se resolvió instaurar un sub-comité para activar la propaganda en esta circunscripción.

—En breve se realizará un matiné para recolectar fondos.

—Se resolvió enviar 5 pesos a los albañiles en huelga en Santiago del Estero, y recolectar lo que se pueda entre los adherentes.

**Circunscripción 3ª (B. al Norte)**—Iriarte 523.

—Hoy sábado habrá una gran función musical y conferencia a beneficio de la banda de música social. Se pondrá en escena «Lo Inevitable» y la pelipieza, original de la comp. Gabriela de Coni, titulada: «Yo no tengo la culpa».

La función tendrá lugar en el espacio (salón teatro) de la Cavour, Sarmiento 761. Promete tener un buen éxito.

—Entrada con asiento, para todos indistintamente, 50 centavos.

—Próximamente el comp. Arraga dará una conferencia sobre «Socialismo y criminalidad», en el salón de la Sociedad Cavour.

**Circunscripción 4ª (Boca)**  
Este Centro comunica a todas las agrupaciones y sociedades gremiales que ha trasladado su secretaría a la calle Almirante Brown 1178, donde pueden dirigirse toda correspondencia para el Centro, la biblioteca y el periódico La Luz.

—Hoy sábado habrá conferencia en su nuevo local, a las 8 p.m.

—Mañana domingo a las 7 de la noche, en el local de la sociedad José Verli, se realizará la asamblea general de electores.

—El martes 18 se celebrará asamblea ordinaria a las 8 de la noche en su local. Orden del día: acta, correspondencia, balance, movimiento de socios, balance, periódico La Luz, integración de la comisión, varios.

**Circunscripción 5ª (Flores)**  
El domingo verificóse la conferencia anunciada, en el local de este Centro, y aunque no se presentó el orador designado, hablaron los comp. Cernadas y Mauli.

Mañana domingo se realizará otra conferencia a las 8 p.m. Disertará Kuen sobre asuntos de actualidad.

—El sábado 12 de Noviembre dará una velada con un variado programa y baile.

—La biblioteca continúa recibiendo donaciones de libros.

**Circunscripción 6ª (Almagro)**  
Este Centro ha organizado una conferencia que tendrá lugar mañana domingo en la Plaza del Caballito.

Habrán uso de la palabra los compañeros lírico Carreras, Pinto y Ferreira.

—En el número pasado apareció equivocadamente que este Centro se había suscripto con 5 pesos mensuales al sostenimiento de la Escuela Popular de Morón, cuando sólo se ha resuelto levantar una suscripción voluntaria permanente.

**Circunscripción 8ª (San Cristobal Norte)**  
La inauguración del nuevo local dió lugar a que se reuniera un número considerable de trabajadores interesados en escuchar la palabra de nuestro compañero I. Carreras. Fué muy aplaudido dejando en la concurrencia excelentes impresiones.

—El sábado pasado se realizó la fiesta anunciada en el salón de la sociedad Tipográfica Bonacense.

El programa fué cumplido debidamente a excepción de la parte asignada al compañero Palacios, el que no pudo asistir por causas imprevistas.

Habló largamente el compañero Galletti y el comp. Barrios leyó unas poesías.

En la rifa resultaron premiados los siguientes números: 845—196 685—906—29—489—60—915—63—572—383. Los premios pueden retirarse en la secretaría Rioja 1319, todos los días.

El beneficio líquido ascendió a \$ 165,20. En la última asamblea se acordó comprar cinco acciones de LA VANGUARDIA diario, suscribirse con dos pesos mensuales a la Escuela Popular de Morón, y enviar cinco pesos a los obreros albañiles en huelga en Santiago del Estero.

—Próximamente se dará una gran conferencia sobre el tema: El Congreso Socialista de Amsterdam y sus resoluciones.

**Circunscripción 9ª (Balvanera Oeste)**  
Se invita a la asamblea general ordinaria que tendrá lugar el lunes 17, del corriente a las 8 p.m., en su local Ecuador 261. Orden del día: acta, balance, correspondencia, asuntos varios.

La C. A. pide a los asociados un poco más de conciencia y puntualidad en el cumplimiento de sus deberes.

—El sub comité de este Centro dará hoy una importante conferencia sobre política socialista, en su local Loria 537. Hablará el compañero Gregorio Pintos.

—El comp. Justo dará próximamente en la Sociedad XX de Setiembre una conferencia sobre Política socialista y criolla.

**Circunscripción 11ª (Balvanera Norte)**  
—Este Centro, en unión con el de la 19ª hará un festival el 29 del corriente, en el salón Suizo, a beneficio de la biblioteca social.

Entrada un peso. Mujeres gratis. En el intervalo se sorteará una importante rifa.

**Circunscripciones 12ª y 13ª (Concepción y Monserrat)**, Calle Salta 657.  
Este Centro celebrará asamblea hoy sábado 15 a las 8 p.m. Orden del día: Acta, balance, correspondencia, socios nuevos, fiesta, varios.

Antes de comenzar la asamblea disertará el compañero V. Kuen sobre La religión ante el Socialismo.

Nora.—Por falta de número no pudo celebrarse esta reunión el sábado último.

Es indispensable, pues, que esta noche concurren todos los socios, de lo contrario darían una triste idea de su interés por la causa que dicen defender.

**Circunscripción 14ª**  
Este Centro ha trasladado su domicilio a la calle Paraguay 1544.

**Circunscripción 18ª (Las Heras)**  
—Mañana domingo 16 a las 2 y media p.m., dará una conferencia los compañeros lírico Carreras y Basilio Vidal, en su local Gazeon 1150.

—La biblioteca queda abierta los días lunes, miércoles y viernes de 3 a 10 p.m.

—Este Centro dará una velada y baile el sábado 19 de noviembre a beneficio del fondo social, en su salón.

—Este Centro realizará conferencias todos los viernes a las 8 de la noche.

**Circunscripción 19ª (Pilar)**  
—Este Centro, junto con el de la 11ª dará una gran función en la Casa Suiza, el 29 del corriente. Habrá también rifa, conferencia y baile familiar.

Las lecciones de dibujo y aritmética serán dictadas los miércoles y viernes de cada semana. Estarán a cargo de los compañeros Cremona y Saenz Salles.

Los compañeros que deseen concurrir pueden anotarse en secretaría todas las noches de 8 a 10.

**Circunscripción 20ª (Socorro)**  
El domingo 23, en la Plaza San Martín, hablarán los compañeros A. Diego y A. Zaccagnini.

—El miércoles próximo dará una conferencia el compañero A. S. Lorenzo sobre el tema: La Ley nacional del Trabajo, en el local social.

—Este Centro ha resuelto celebrar el primer aniversario de su fundación con una conferencia en uno de los salones de este capital, y el sábado 17 de Noviembre verificará una gran fiesta en los salones Unión e Benevolencia, en combinación con la sociedad El Porvenir del Plata. Habrá función dramática, conferencia y baile.

—Para la biblioteca del Centro se reciben diariamente donaciones de libros. La Voz ha regalado 20 volúmenes.

Los ciudadanos no asociados que quieran servirse de la biblioteca pagarán 20 centavos.

**Centro Socialista Femenino**  
Este Centro realizará asamblea en su local Méjico 2070, el lunes 18 a las 8 de la noche en punto. Se reclama puntual asistencia por ser este el tercer llamado.

—El 12 de noviembre tendrá lugar una fiesta a beneficio de la caja social.

La fiesta tendrá lugar en el salón Vorwaerts. La comisión rega a todas las socias que hagan la mayor propaganda.

**Asociación O. de Socorros Mutuos**  
Celebrará asamblea el domingo 16, a las 2.30 de la tarde; orden del día: acta, balance, informes de la Junta y de la Comisión sobre Cooperativa, nombramiento de un titular, varios.

—Esta asociación está activando los trabajos para el epicénico que celebrará el segundo domingo de diciembre en los Bosques de Palermo.

**Proletarios Israelitas Unidos**  
El domingo 30 se verificará la rifa en circulación, en el local social Tucumán 2137. Los compañeros que tengan libretas de la rifa deben devolverlas el sábado 29 a las 8 p.m., en el local social, para verificarlas.

## A BENEFICIO DE «LA VANGUARDIA» DIARIO

La conferencia del 7 del corriente en la Unión e Benevolencia ha dado el siguiente resultado: \$ 61,20 de entradas, 16 acciones vendidas y \$ 2 de venta de folletos donados por el comp. Gimenez.

—Los hermanos Dagnino han donado 100 retratos de Carlos Marx, que serán vendidos a 50 cent. cada uno.

—La Comisión recomienda a todos la rifa que patrocina la revista socialista La Internacional, a beneficio íntegro de LA VANGUARDIA diario.

—El domingo 23 del corriente se realizará la segunda conferencia en el salón del Centro Méjico 2070, a las 8,30 p.m.

## INTERIOR

**TRES ARROYOS**—Un triunfo completo ha coronado la huelga del gremio de albañiles y anexos Aunque llegaron de Buenos Aires 7 oficiales y 5 peones engañados, tan pronto como supieron del movimiento, hicieron causa común con los huelguistas.

Los contratistas al verse burlados por este acto de solidaridad obrera, resolvieron aceptar las condiciones que habían rechazado, reanudando los trabajos sin dificultad.

Con motivo de la huelga, hemos presenciado un cuadro poco edificante que ocurrió el sábado pasado a la tarde. El hecho tuvo lugar en la Estación en la que esperaban los patrones y los obreros, a los viajeros de Buenos Aires, cada uno con intenciones diferentes. Los primeros viendo lo que ocurriría si los trabajadores contratados se pusieran al habla con los huelguistas, resolvieron evitarlo a todo trance, ordenando la detención de estos últimos. Esto no fué obstáculo para que se pudiera entrevistarlos, y obtener de ellos su cooperación al movimiento, lo que aceptaron inmediatamente.

Los patrones despedidos por esta actitud, agredieron a los obreros presentes a golpes de bastón logrando herir a uno de ellos, el compañero Alfonso Iglesias.

Se dió conocimiento del suceso a la policía, y esta, como siempre, castigó al ofendido con 30 horas de calabozo y al ofensor con seis horas de detención, sin armas el primero y el segundo con revólver, veinte tiros y arma blanca de grandes dimensiones.

—Así se administra la justicia en campaña.

**BAHIA BLANCA**—La sociedad de Obreros en Madera constituida recientemente acaba de obtener un espléndido triunfo que servirá de estímulo a los obreros que aún ignoran la importancia y significación de la organización gremial. Es la última asamblea celebrada el 6 del corriente, se acordó por unanimidad formular un pliego de condiciones reclamando el trabajo de carpintería y ramos anexos. Consistía la petición en aumento del 20 % sobre los jornales en vigor e implantación de la jornada de 9 y ocho horas de trabajo en el invierno y verano respectivamente.

Estas justas exigencias de los obreros fueron aceptadas sin objeciones por parte de los dueños de carpintería. Sólo hubo oposición momentánea por parte de los patrones Duprat Aguirrezabal y Cia. Este brillante triunfo de los carpinteros ha despertado un gran sentimiento de entusiasmo entre los trabajadores de la localidad.

**SAN ISIDRO**—La comisión provisional de este nuevo Centro se reunirá mañana domingo a las 2 de la tarde en la calle Be'grano 258 para terminar el estudio de los estatutos que han de regir el Centro y determinar el día que se convocará a asamblea.

Las adhesiones se reciben en el local arriba indicado.

**MORÓN**—Los siguientes socios protectores de la Escuela Popular han hecho donaciones que alcanzan a \$ 5,50 por el mes de septiembre: Mesori, Menotti Morelli, Pedro Poli, José Ventura, Enrique Barthe, Carlos Badaraco, Bernardo Aguilero.

**CAP. SARMIENTO**—No habiendo tenido lugar la asamblea ordinaria el domingo 9 por el mal tiempo, se invita a todos los socios de este Centro a la asamblea extraordinaria que tendrá lugar mañana domingo 16, a las 3 p.m., en casa del comp.

Amadeo, para tratar una importante orden del día.

**ROSARIO**—El sábado 8 del corriente el Centro Socialista Obrero celebró su asamblea general ordinaria con la asistencia de un buen número de afiliados.

—En el concurso del diario El Concor que regaba un hermoso reloj de oro al mejor concursante fuera presentado, el jurado no encontrando ninguno que lo mereciera epíteto los que se presentaron resolvió donarlo a nuestra biblioteca. También el ciudadano Catharine envió a nuestro Centro dos hermosos jarrones para flores.

—El jueves 13 del corriente se reunirá la comisión de la U. G. de T. para ponerse de acuerdo y establecer definitivamente una sección de la de Buenos Aires.

—La huelga de carpinteros de obra blanca continúa en el mismo estado y sin esperanza de arreglo, por cuanto los huelguistas están decididos a persistir en sus reclamos y los patrones a su vez a mantenerse firmes en su negativa.

—Parece que en breve se llegará a una solución satisfactoria en el conflicto entre la sociedad Hojalateros, gasistas y plomeros y los patrones.

Los obreros reclaman la jornada de 8 horas, adviniendo razones de humanidad y justicia.

—La sociedad de resistencia de obreros artesanos festejará el 6º aniversario de su reorganización, y promete dar buen éxito. Habrá conferencia y hará uso de la palabra un compañero. Dicha sociedad hace grandes progresos.

**SAN PEDRO**—Tuvo que suspenderse la velada organizada por el Centro Femenino a causa del mal tiempo que reinó durante los días sábado y domingo ppdo. Se ha resuelto efectuarla hoy con el mismo programa publicado en el número anterior.

**JUNIN**—Superando todos los cálculos y a pesar del mal tiempo que reinara, se efectuó el día 8 del corriente, con gran éxito, la función y baile familiar, organizada por el Centro Socialista Femenino, en celebración de su aniversario.

El programa fué cumplido en todas sus partes. El público era muy numeroso, pasando de 150 las mujeres y niñas que estaban presentes.

**MAR DEL PLATA**—Se ha constituido una sociedad de resistencia de obreros pintores. Esta ha dirigido a los patrones una petición que después de un cambio de notas, ha sido aceptada en todas sus partes. Con esta victoria, las condiciones de trabajo en este gremio, queda como sigue:

1º Pago quincenal fijo.  
2º Jornada de 8 horas.  
3º Cuatro pesos como salario mínimo.

**BARRACAS AL SUR**—La huelga de curtidores sigue en el mismo estado. Buena cantidad de los huelguistas se han ocupado en otras partes.

—Esta noche tendrá lugar la asamblea ordinaria.

Orden del día: acta, balances, informes, correspondencia, varios.

—El domingo 23 del corriente habrá una conferencia en el cuartel 7º, organizada por este Centro para constituir el subcomité.

—En la escuela nocturna de este Centro funciona con éxito los martes y jueves las clases de música, y los miércoles y viernes las de lectura gramática y contabilidad, gratis para los socios.

## EMPRESA OBRERA

### PRÓ CÁMARA DE TRABAJO

#### AVISO IMPORTANTE

Se ruega a las sociedades gremiales y centros socialistas que todavía no lo hubiesen hecho, a que fijen lo más pronto posible los manifiestos enviados por la comisión, de la Cámara de Trabajo.

Los que no puedan hacerlo, tengan el bien de devolverlos a la administración de la fábrica de cigarrillos, que los harán fijar por su cuenta.

La Comisión Administrativa.

## Notas extranjeras

### HOLANDA

#### Congreso internacional de dependientes de comercio

El 17 de agosto funcionó en Amsterdam el congreso internacional de dependientes de comercio asistiendo 3 delegados de Holanda, 2 de Alemania, 2 de Austria, 1 de Italia y 1 de Bélgica, habiendo dado su adhesión Hungría, Francia, Servia, Suecia y Dinamarca.

El congreso declaró que en atención a las condiciones económicas del dependiente de comercio le imposibilitan cada vez más el llegar a ser comerciante y que de sus patrones no pueden esperar nada que ayude a su mejoramiento, deben organizarse en el terreno de la lucha de clases, asociándose sin distinción de procedencia, sexo o religión, para arrebatar al capitalismo concesiones, luchando como luchan los obreros de otros oficios.

También declaró que los dependientes conscientes de la lucha de clases deben abandonar las organizaciones similares burguesas en que esterilizando sus esfuerzos, se anula y neutraliza la lucha por la elevación moral y material de sus compañeros, aconsejando la formación de sociedades en que mancomunen sus ideas y métodos de lucha y el ingreso donde éstas ya se hallan constituidas.

Descalificó la federación internacional de dependientes con asiento en Gante (Bélgica), dada su composición por la mayor parte de elementos conservadores y neutros.

En la cuestión del secretariado internacional se acordó crear por ahora una oficina internacional de información a cargo de la federación alemana.

De esta se hizo cargo M. Josephsohn, Valtinsk 292, Hamburgo I. A quien hay que dirigir todas las publicaciones y demás datos en tres ejemplares cada uno.

## ALMANAQUE DE «LA VANGUARDIA»

Para 1905

Se recorrió en la 1ª quincena de Noviembre. La administración ha distribuido ya las listas de pedidos y solicita de los compañeros hagan el mayor uso de ellas.

El ejemplar vale 50 centavos, 10 ejemplares \$ 4, 100 ejemplares \$ 30.

Las listas e importes deben ser devueltos en la última quincena de octubre, en viñeta o cheque al administrador de LA VANGUARDIA, M. H. Schulze, Méjico 2070, Bs. As.

## BIBLIOTECA OBRERA

Méjico 2070

Se avisa a los compañeros y ciudadanos que concurren a instruirse en la sala de lectura de esta Biblioteca, que últimamente se han catalogado las siguientes obras y folletos recientemente adquiridos:

G. Le Bon, Psicología del Socialismo.—M. Guyau, La irreligión del porvenir.—P. Kropotkin, Memorias de un revolucionario (3 tomos)—Augustín Alvarez, ¿Dónde va el mundo?—R. Ottolenghi, Un artista en crimen.—Porcia (2 tomos).—A. Theuriet, El testero de Charteraine.—M. Armand Blanc, Dos mujeres.—Pierre Maël, La hija de las Olas.—La Brète, La señorita de Serzac.—D. de Foc, Las aventuras de Robinson Crusoe.—Sierozewsky, El diablo extranjero.—Ardel, La culpa propia.—H. de Balzac, El maritimo de un genio.—M. J. de Larra, Figaro.—A. Dupuy, Sallona.—Carlos O. Bunge, La noche de la saigra.—R. A. de Alarcón, El hijo de la hola.—J. ske Choiniski, Los últimos momentos.—A. Dumas, Los compañeros de Júpiter.—Domínguez, Carlos. De la Cruz sobre Mañendez y Peláyo.—Id. Estudio sobre la Altiplano de la cordillera.—R. Raquin, El Ozena.—E. Doyle, Historia e introducción mercurial.—J. Sabatini, Analgesia.—F. Destefano, Beri-Beri.

Continuaremos esta lista en el número próximo.

Las personas que quieran llevar libros a sus domicilios pueden hacerlo mediante la modesta cuota de un peso por trimestre.

Abierta todas las noches de 8 a 10 y los domingos de 2 a 6 de la tarde y de 8 a 10 de la noche, en cuyas horas se puede libremente consultar cualquier libro en su sala de lectura.

## GREMIALES

**Unión Gremial Femenina (Central)**—Con el objeto de fundar la sección de Barracas, se recomienda a las compañeras inscriptas puntual asistencia a la asamblea general que se celebrará mañana domingo a las 2 p.m., en el local del Centro Socialista, Azara 150.

Hará uso de la palabra la compañera Gabriela L. de Coni.

**Asociación de Dependientes de Comercio**—El compañero Aquiles Lorenzo dará el domingo 23 del corriente una conferencia patrocinada por esta Asociación, sobre Descanso Dominical, últimamente sancionado por la Cámara de Diputados.

Oportunamente se anunciará el salón en que tendrá lugar la conferencia.

—Esta asociación prepara un importante festival conjuntamente con la Federación de Dependientes de Comercio, a beneficio de la propaganda. Esta tendrá lugar el 3 de Diciembre en el salón Orfeón Español. Al efecto ha sido confeccionado un interesante programa.

Se pide a los centros socialistas y sociedades gremiales no organicen fiestas para esa fecha.

**Liga Internacional de Domésticos**—La conferencia anunciada para el 23 del cte. contra las agencias queda suspendida con motivo del gran mitin de protesta que organiza esta sociedad para el domingo 6 de noviembre próximo con motivo de haber sido excluido el gremio de domésticos del descanso dominical.

—El domingo 16 del corriente celebrará asamblea general extraordinaria y conferencia para resolver todo lo concerniente al mitin, para el cual se invita a concurrir a toda la clase trabajadora de la capital.

**Faonadores de cerdos**—Esta sociedad ha trasladado su secretaría de la calle Rioja 1260 a la misma calle núm. 1315.

**Obreros Herradores**—Desde la semana pasada funciona en la calle Azucena 261, un taller cooperativo de herradores, formado por obreros competentes en el ramo.

La cooperativa se encarga de herrar caballos con herraduras especiales, francesas, inglesas, de goma, patológicas y de todo sistema; y se encarga de trabajos a domicilio, siendo excelente la ejecución, y sus precios, relativamente módicos.

Teléfono: U. Tel. 857 (Oace).

**Fideiros**—La asamblea que esta sociedad tenía que celebrar el sábado último, y que no se verificó debido al mal tiempo, se celebrará hoy sábado, a las 7.30 p.m., en el local social Ecuador 728.

**Metélgicos**—Asamblea el martes 18 en su local Iriarte 523.

Orden del día: acta, balance, correspondencia, integración de la comisión, agitación contra el reglamento que los patrones quieren implantar en los talleres, varios.

—La sección Boca de esta sociedad ha trasladado su secretaría a la calle Almirante Brown 1175.

**Ferrocarrileros**—El 23 del corriente, a las 7 p.m. en el local de la calle Perú 321, se reunirá el Concejo Nacional de la Confederación de Ferrocarrileros para discutir una importantísima orden del día.

Se recomienda a las secciones y delegaciones de la Confederación nombren los representantes al Concejo Nacional si todavía no lo han hecho.

**Escultores en madera**—Ha resuelto dar una velada y baile familiar a beneficio de la biblioteca social el 29 de octubre próximo, en la Stella d'Italia.

**Cortadores de calzado**

**Partido Socialista Argentino**  
SECRETARÍA:  
Concejo Nacional, J. Ejecutiva, Méjico 2070

AGrupaciones Adheridas:

CAPITAL

Circunscripción 1ª—Jachal 83.  
Circunscripción 2ª—Monteagudo 52.  
Circunscripción 3ª—General Iriarte 523.  
1er Sub-Comité —Anchoris 142.  
—Azara 150.  
Circunscripción 4ª—Almirante Brown 1178.  
Circunscripción 5ª—Rivadavia 6871.  
Circunscripción 6ª—Agreglo 3644.  
Circunscripción 7ª—Ríoja 1319.  
Circunscripción 8ª—Ecuador 254.  
1er Sub-Comité —Loria 537.  
Circunscripción 10ª—Méjico 2070.  
Circunscripción 11ª—Tucumán 2437.  
Circunscripción 13ª—Salta 657.  
Circunscripción 14ª—Paraguay 1544.  
Circunscripción 16ª—Mendoza 2448.  
Circunscripción 18ª—Gazcon 1150.  
Circunscripción 19ª—Charcas 2289.  
Circunscripción 20ª—Paraguay 1544.  
Club Vorwaerz, Rincón 1141.  
Círculo Socialista Avanti, Méjico 2070.  
Centro Socialista Femenino, Méjico 2070.

INTERIOR

Comité Socialista de La Plata:  
Centro sección oeste, 49 n.º 432.  
Centro sección este, 38 n.º 406.  
C. S. Femenino, 49, n.º 432.

Sociedad C. de Trabajadores de Morón,  
calle Belgrano 437.

Centro Socialista Beas. al Sud, Belgrano 234.  
Centro Social Democrático de Junín.  
Centro Socialista de B. Blanca, Moreno 61.  
Centro Socialista de Azul, Burgos esp. Mitre.  
Centro Socialista de Tres Arroyos, calle Moreno 120.  
Centro Socialista de Cp. Sarmiento (FCCA).  
Centro Socialista de Lobos.  
Centro Socialista de San Pedro.  
Centro Soc. de San Nicolás, Juárez 27-29.  
Centro Soc. de Pergamino, Saavedra 190.  
Centro Socialista de Chacabuco.  
Centro Socialista de Cnel. Pringles.  
Centro Socialista de Baradero, F.C.B.A. y R.  
Centro Socialista Femenino, Baradero.  
Centro Socialista de General Arenales.  
Centro Socialista de Colón (Us. As.).  
Centro Socialista de Santiago del Estero,  
Corrientes frente a la luz eléctrica.  
Centro Socialista de La Banda, La Banda.  
Centro Socialista Rosarino, Rosario S. Fe,  
Paraguay 1038.  
Centro Socialista de Concordia.  
Centro Socialista Concep. del U. gay (E.E.).  
Centro Socialista de Mendoza, Perú 1637.  
Centro Socialista de Posadas, Misiones.

Art. 10.—Regimen monetario.  
a) Extinción gradual del papel moneda y medidas tendientes a valorizarla.  
b) Derogación de la ley de conversión.  
Art. 11.—Regimen financiero.  
1) Exención de la contribución directa para las casas obreras.  
b) abolición de los impuestos que encarecen los consumos del pueblo.  
c) abolición de las patentes que gravan las profesiones útiles.  
d) Impuesto directo y progresivo sobre la renta.  
e) Impuesto progresivo sobre los legados y donaciones entre vivos.  
Art. 12.—Oficina nacional de trabajo.  
a) Estadística del trabajo.  
b) Inspección del trabajo.  
Art. 13.—Reconocimiento legal de las asociaciones obreras.  
Art. 14.—Reglamentación legal del contrato de trabajo.  
a) Fijación de un salario mínimo y de un horario máximo para todos los trabajadores industriales o agrícolas, empleados por el Estado, las comunas, las Provincias y los empresarios de trabajos públicos.  
b) Intervención de los obreros en la redacción de los reglamentos del trabajo.  
c) Supresión de las multas.  
Art. 15.—Supresión de todo fomento artificial a la inmigración.

**DECLARACIÓN DE PRINCIPIOS**

DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

El Partido Socialista Argentino, representado por sus delegados reunidos en Congreso afirma:

Que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante.

Que ésta, dueña como es de los medios de producción, y disponiendo de todas las fuerzas del Estado para defender sus privilegios, se apropia la mayor parte de lo que producen los trabajadores, y les deja solo lo que necesitan para poder seguir sirviendo en la producción.

Que por eso, mientras una minoría de parásitos vive en el lujo y la holgazanería, los que trabajan están siempre en la inseguridad y en la escasez, y muy comunmente en la miseria.

Que en la República Argentina, a pesar de la gran extensión de tierra inexploitada, la apropiación individual de todo el suelo del país ha establecido de lleno las condiciones de la sociedad capitalista.

Que esas condiciones están agravadas por la ineptitud y la rapacidad de la clase rica y por la ignorancia del pueblo.

Que la clase rica, mientras conserve su libertad de acción, no hará sino explotar cada día más a los trabajadores, en lo que la ayudan la aplicación de las máquinas y la concentración de la riqueza.

Que por consiguiente, ó la clase obrera permanece inerte y es cada día más esclavizada, ó se levanta para defender desde ya sus intereses inmediatos, y preparar su emancipación del yugo capitalista.

Que no solo la existencia material de la clase trabajadora exige que ella entre en acción, sino también los altos principios de derecho y de justicia, incompatibles con el actual orden social.

Que la libertad económica base de toda otra libertad, no será alcanzada mientras los trabajadores no sean dueños de los medios de producción.

Que la evolución económica determina la formación de organismos de producción y de cambio cada vez más grandes, en que grandes masas de trabajadores se habilitan a la división del trabajo y a la cooperación.

Que así, al mismo tiempo que se aleja para los trabajadores toda posibilidad de propiedad privada de sus medios de trabajo, se forman los elementos materiales y las ideas necesarias para sustituir al actual régimen capitalista una sociedad, en que la propiedad de los medios de producción sea colectiva ó social, en que cada uno sea dueño del producto de su trabajo, y a la anarquía económica y al bajo egoísmo de la actualidad sucedan una organización científica de la producción, y una elevada moral social.

Que esta revolución, resistida por la clase privilegiada, puede ser llevada a cabo por la fuerza del proletariado organizado.

Que mientras la burguesía respeta los actuales derechos políticos y los amplios medios del sufragio universal, el uso de estos derechos y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de agitación, propaganda y mejoramiento que servirán para preparar esa fuerza.

Por tanto:  
El Partido Socialista Argentino llama al pueblo trabajador a alistarse en sus filas de partido de clase, y desarrollar sus fuerzas y preparar su emancipación sosteniendo el programa mínimo aprobado en el 3.º Congreso:

**PROGRAMA MÍNIMO**

§ 1.—Parte política

Artículo 1.º—Reforma electoral.  
a) Representación de las minorías; elección proporcional por cuociente. \*Voto secreto.  
b) Sufragio universal, sin distinción de sexos.  
c) Mandato imperativo regido por la ley.  
d) Revocación de los mandatarios por el sufragio electoral.  
e) Referéndum é iniciativa popular.  
Art. 2.º—Autonomía municipal.  
Art. 3.º—Retor a de la enseñanza.  
a) Instrucción laica, gratuita y obligatoria para todos los niños hasta 14 años.  
b) Sostentamiento de los niños que frecuentan las escuelas, por los poderes públicos.  
Art. 4.º—Reforma del Código Penal.

a) Justicia penal por jurados elegidos por el pueblo.  
b) Publicación de los sumarios en materia penal y examen médico de los encausados.  
c) Abolición de la pena de muerte.  
Art. 5.º—Reforma del Código Civil.  
a) Igualdad civil para ambos sexos.  
b) Igualdad civil de los hijos legítimos é ilegítimos.  
c) Ley de divorcio absoluto.  
d) Investigación de la paternidad.  
Art. 6.º—Separación de la Iglesia y el Estado.  
a) Supresión del presupuesto de la partida para cultos.  
b) Supresión de todas las prerrogativas del clero.  
c) Devolución al Estado de los bienes que ha cedido al clero.  
Art. 7.º—Ciudadanía conferida de hecho a todo extranjero con dos años de residencia por el simple inscripción en el padrón electoral.  
Art. 8.º—Organización de la milicia ciudadana y supresión del ejército permanente.  
a) Abolición de los tribunales militares.  
Art. 9.º—Abolición de la ley de residencia.

LIBRERÍA DE LA VANGUARDIA  
MEJICO 2070

El Capital por Carlos Marx ..... 3.00  
Principios Socialista, por G. Deville  
Revolución y Contrarevolución por  
Carlos Marx ..... 0.70  
Bases Económicas del Derecho por  
A. Loria ..... 0.30  
La teoría científica de la historia y  
la política argentina, por el doctor  
Juan B. Justo ..... 0.60  
La Moneda ..... 0.20  
Ley Electoral ..... 0.20  
El Socialismo, por id. id. .... 0.10  
Programa Socialista del Campo, id id  
Socialismo y Libertad, por J. Jaurés. .... 0.15  
Almanaque de La Vanguardia de 1900. .... 0.40  
— de 1901. .... 0.40  
— de 1902. .... 0.40  
— de 1903. .... 0.40

Himno socialista del 1.º de Mayo ..... 0.05  
La situación del paisano, por el hijo  
de Juan sin Patria ..... 0.10  
Lecturas para obreros, R. Altamira. .... 0.10  
Emilio Zola ..... 0.05  
Higiene Obrera, por el Dr. Labarthe.  
Bertoldo, contadino, (en italiano) ..... 0.05  
Cooperación Obrera, por J. B. Justo. .... 0.10  
Los Culpables, por A. Patroni (drama)  
Sin Patria! diálogo en verso, de  
Torres y Protos ..... 0.30  
Nuevos Fariás, de P. Geut (drama). .... 0.10  
El Retorno (comedia) ..... 0.10  
El Hijo (comedia) ..... 0.10  
La Hija del Fiscal (comedia) ..... 1.00  
11 ejemplares para representación  
Por quien se debe votar ..... 0.03  
Himno social (música), para violín  
y mandolín ..... 0.10  
Himno de los Trabajadores (música)  
para violín y mandolín ..... 0.10  
Himno de los Trabajadores (música)  
para piano ..... 0.60

A un centavo:  
I C. Prampolini— A una cura.  
IV Un Campesino— No traicionas, her-  
mano!  
VI E. Ciacchi— A los campesinos.  
VII J. Arraga— Naturalización de los  
extrangeros.  
VIII Leveque— Catecismo socialista.  
IX G. Coni— A las obreras.  
X J. G. Pelliza— Decimas socialistas.  
XI E. De Amicis— Consejos de un so-  
cialista.  
XII J. Plecanow— La Táctica Revolu-  
cionaria.  
XIII F. Turati— Himno de los Traba-  
jadores.  
XIV F. Turati— La moderna lucha de  
clases.  
XV L. Tolstoy— Los deberes del sol-  
dado.

A cinco centavos:  
J. Jaurés— Huelga General.  
J. B. Justo— El impuesto sobre el  
privilegio.  
E. de Amicis— Observaciones sobre la  
cuestión social.

A diez centavos:  
I C. Marx— Discurso sobre el Libro  
Cambio  
II E. Montoux— El Despertar del Par-  
tido O. en Inglaterra.

A 25 centavos:  
I E. Ferri— Socialismo y Ciencia  
Positiva.  
II A. Zerboglio— El Socialismo y las ob-  
jeciones mas comunes.  
Pedidos mayores de 5 pesos, 20 % de  
descuento.

A 40 centavos:  
El colectivismo y la evolución industrial, por  
E. Vanderveide.  
El Capital (resumen), por C. Marx.  
Origen de la Familia, por F. Engels (2 tomos).  
El origen del hombre, por Carlos Darwin.  
Mi viaje alrededor del mundo, por Carlos  
Darwin (2 tomos)  
Los enigmas del Universo, por Haeckel  
(2 tomos).  
Origen de las especies, 3 tomos, por Darwin.  
Conflicto entre la religión y la ciencia, por  
Draper.  
Moisés, Jesús y Mahoma, por el Barón  
D'Holbach.  
Fuerza y materia, L. Büchner.  
Luz y Vida, por Büchner.  
Visiones de España por Manuel Ugarte.  
Noticias de Ninguna Parte por V. Morris.

Art. 16.—Reglamentación del trabajo industrial  
y comercial.  
a) Prohibición del trabajo a los niños  
menores de 14 años.  
b) Jornada máxima de 6 horas para los  
jóvenes de 14 a 18 años.  
c) Jornada máxima de 8 horas para los  
adultos de ambos sexos.  
d) Prohibición del trabajo de las muje-  
res en todas las industrias que hagan pe-  
ligrar su salud y moralidad.  
e) Prohibición del trabajo nocturno para  
aquellas industrias en que no es absoluta-  
mente necesario.  
f) Descanso semanal de 36 horas segui-  
das.  
g) Abolición del trabajo a destajo.  
h) Abolición de las libretas y certificados  
para obreros y prohibición de emplearlas.  
i) Responsabilidad de los patronos y ga-  
rantía del Estado en los accidentes del  
trabajo; pensión para los obreros inválidos  
y ancianos.  
Art. 17.—Higiene y seguridad del trabajo.  
a) Reglamentación higiénica de fábricas,  
talleres y demás lugares donde se trabaja.  
b) Adopción de todas las medidas nece-  
sarias para prevenir los accidentes y en-  
fermedades del trabajo.  
c) Exigir a todos los patronos ó encar-  
gados que albergan a sus subalternos  
que el alojamiento de estos sea hecho en  
condiciones higiénicas.  
Art. 18.—Reglamentación higiénica del trabajo  
de las mujeres y de los niños.  
a) Reglamentación del servicio domésti-  
co y del trabajo a domicilio.  
Art. 19.—Tribunales mixtos de patronos y  
obrerros para resolver las diferencias entre unos  
y otros.

C.—MEDIDAS ESPECIALES A LOS TRABAJADORES  
DEL CAMPO.

Art. 20.—Abolición de los impuestos que gravan  
la producción agrícola y ganadera.  
Art. 21.—Abolición de la contribución directa  
para la pequeña propiedad rural.  
Art. 22.—Inmeximización a los arrendatarios  
por las mejoras que estos dejen en los campos.  
Art. 23.—Reglamentación higiénica del trabajo  
agrícola.  
Art. 24.—Obligación de dar alojamiento higie-  
nico a los trabajadores del campo.

**“El Purgatorio”** periódico anti  
clerical. — Red-  
acción y ad-  
ministración: Santo Domingo 1341, Beas. al  
Norte.—Suscripción por trimestre, 60 cen-  
tavos en la capital y 75 en provincias.

**Agentes de LA VANGUARDIA**

CAPITAL

Corrales—J. Brunner, calle Garro 137.

INTERIOR

Azul—Francisco Ojeda.  
Bahía Blanca—B. M. Calneggia, calle Ze-  
larayan núm. 251.  
Baradero—Francisco Bazzano.  
Coronel Suárez—Eugenio Chasseloup.  
Concordia—Federico Lavagna.  
Corruza Guatía—Claudio Saloj.  
Capitan Sarmiento Guillermo Carron.  
Concepción del Uruguay—A. Nardone.  
Coronel Pringles—Cristóbal Müller.  
Chacabuco—Roque Mariño.  
Gualguaychu—Angel Grissetti.  
Ing. White—Martín Dithurbide.  
Junín—J. Castro.  
La Plata—D. Bertoloni, calle 3 N. 335.  
La Paz (E. R.)—L. Santonini.  
Mendoza—Julo Grandi, Chile 1373.  
Pergamino—Juan Machelo, Puyredon 400.  
Posadas—Jacinto Cozi.  
Quilmes—B. Biotti.  
Roque Perez—Pedro Brück.  
Rosario de S. Fe—J. Fernandez Presa.  
Paraguay 126.  
Saladillo—Alfredo Tozzini.  
Santiago del Estero—F. Mackeprang.  
San Pedro—Juan Nieto.  
San Nicolás—P. G. Porcel, Suarez 27.  
Tres Arroyos—J. Conde.

EXTERIOR

Punta Arena (Chile)—J. Fariña, Maule 799.

LA VANGUARDIA, que es el  
verdadero y genuino defensor  
de la clase trabajadora, reclama  
de los obreros, en estricta jus-  
ticia, que fortalezcan su acción  
suscribiéndose y haciendo sus-  
cribir a sus amigos y conocidos.

LIBRERÍA DE LA VANGUARDIA  
MEJICO 2070

El Capital por Carlos Marx ..... 3.00  
Principios Socialista, por G. Deville  
Revolución y Contrarevolución por  
Carlos Marx ..... 0.70  
Bases Económicas del Derecho por  
A. Loria ..... 0.30  
La teoría científica de la historia y  
la política argentina, por el doctor  
Juan B. Justo ..... 0.60  
La Moneda ..... 0.20  
Ley Electoral ..... 0.20  
El Socialismo, por id. id. .... 0.10  
Programa Socialista del Campo, id id  
Socialismo y Libertad, por J. Jaurés. .... 0.15  
Almanaque de La Vanguardia de 1900. .... 0.40  
— de 1901. .... 0.40  
— de 1902. .... 0.40  
— de 1903. .... 0.40

LA VANGUARDIA, que es el  
verdadero y genuino defensor  
de la clase trabajadora, reclama  
de los obreros, en estricta jus-  
ticia, que fortalezcan su acción  
suscribiéndose y haciendo sus-  
cribir a sus amigos y conocidos.

**Gran ropería COLÓN**  
Rivadavia 2279

Gran surtido en trajes de medi  
y confección para hombres jóvenes y  
niños.

Especialidad en trajes  
de obreros

**AVISOS ECONÓMICOS**

Peluquería y perfumería «La Perla»  
de Miguel Livieri, Belgrano 2072.  
Se reciben abonados a precios módicos.

Taller a vapor de reposaje, pulimento  
y ukelado—de M. Piza—Victoria  
n.º 3270. Fabrica de artículos de metal.  
Artículos en general para gasistas, elec-  
tricitistas, hojalateros, bazares, etc., etc.

Organiza orquestas y bandas para  
salidas, conciertos y toda clase de  
bailes a precios módicos. Eduardo  
Claveri, calle San José 919.

Taller de relojería de Juan Binaghi.  
Se garantizará el trabajo y se hace  
con prontitud y esmero. Calle Santa  
Fé 1450. Buenos Aires.

Sastrería y Ropería de Francisco  
Barcia, Rivadavia 1857.—Trajes  
de medida y confección a precios sin  
competencia.

COLEGIO “RIO PLATENSE”, calle  
Córdoba 1652. Enseñanza primaria  
y secundaria, se admiten pupilos,  
medio pupilos y externos. G. Kronhaus,  
director.

AMERICAN SHOES (PHILADELPHIA)  
Victor Kuen, calle Venezuela 1635.  
Casa de Calzado sistema norte-ame-  
ricano. Se vende por cuota.

Empresario de afirmados, Luis  
Grandi, calle Catamarca n.º 1755.  
Unión Telef. 536 (Corrales).

PARTERA, Clementina Z. de Forte.  
Ofrece sus servicios profesionales a  
las compañeras del partido. Calle  
Pavón 2937.

**A los compañeros  
y compañeras**

ENFERMOS!  
Y a los desahuciados en particular  
que quieran sanar radicalmente en  
corto plazo sin drogas, ni operaciones,  
por el método Kneipp Kuhne que gra-  
tuitamente lo aconsejo en mi consulto-  
rio Bermejo 645. Mis remedios son  
simple y naturales que nunca dañan y  
son los únicos que se cobran las ins-  
trucciones son dadas personalmente  
por el Prof. Fisiático L. V. Torretta.  
Único Autorizado en la R. Argentina.  
Consultas de 9 a 5 p. m. de 7 a 8 de  
la noche; día de fiesta de 7 a 12 m.  
Pobres y ricos no dejen de consultar-  
me cuando se trata de recuperar la sa-  
lud perdida. «Nada le cuesta».

**“Aux Charpentiers”**  
CASA ESPECIAL PARA  
**ROPA DE OBREROS**

Pantalones, sacos, y blusas de género axú  
para mecánicos y todos oficios, trajes de bñi  
color y crudo, trajes de pana, trajes de casim-  
muy bien confeccionados desde 22 pesos, ca-  
misas de color, camisetas de punto, calzonci-  
llos, etc., etc.  
Todas nuestras mercaderías son de colores  
firmes.

**Louis Pot y Maynard**  
Méjico 1302, esq. Santiago del Estero,  
SUCURSAL  
Montes de Oca 1700, esquina Calles  
Domingos y días de fiestas  
cerrado a las 12 del día

**Centro de Cobranzas**  
Sarmiento 768

El antiguo Centro de Cobranzas de  
la Capital ofrece sus servicios para el  
cobro de sociedades. Dirección: Sar-  
miento 766.  
Se encarga de cobranzas y comision-  
es a precios módicos.

**Farmacia Romana**  
B. Mitre esq. Ayacucho

A los enfermos que se asistan en el  
consultorio gratuito del Centro Socialista  
Obrero y despachen sus recetas en esta  
Farmacia, se les hace un descuento del  
50 por ciento.

José Grieco  
Químico Farmacéutico

Nota.—Recomiendo a mis favorecedores  
las siguientes especialidades de la casa: Los  
vinos de quina compuestos y ferruginos  
preparados al vino Marsala por solo \$ 1.50  
la botella.  
«Curtillamina», remedio sin igual para los  
callos precio 0.50 centavos fraquito.

**IMPRENTA de**  
**LUIS VEGGIA**  
PRECIOS ECONÓMICOS

Impresiones  
de todas clases  
Montevideo 219  
Bs. Aires

**Los Obreros**  
Casa fundada  
en 1884

**FEDERICO ROVEDA**  
Ropa hecha y artículos  
para trabajadores

619 — Calle Defensa — 619  
BUENOS AIRES  
Nuestra ropa no se descose

**FARMACIA** DE JULIO PONCET  
Y  
**DROGUERIA** SUCURSAL  
Farmacia de los Corrales  
Ríoja 1999  
San Juan 2820 Unión Telefónica 547-Correo

**Cooperativa Tipográfica**  
DE  
S. LOTITO Y C.º  
Calle Reconquista 417  
Unión Tel. 1822 (Avenida)

Se hace toda clase de trabajos de  
Imprenta como ser: folletos, circulares,  
manifiestos y todo lo concerniente al  
ramo, con prontitud y economía.

**TALLER DE FOTOGRAFADO**  
DE  
JORGE WEISS  
264 — SANTIAGO DEL ESTERO 264.

**Procedimientos modernos**  
Clichés para revistas, catálogos  
y carteles. Autotipia, Fotolitografía,  
Cromc-autotipia. Procedimientos mo-  
dernos.

**A PLAZOS**  
A pagar en cuotas semanales ó  
mensuales  
Se dan muebles,  
Trajes sobre medida  
y artículos de tienda.  
En la casa LA CONFIANZA, de  
A. YASKY  
Con descuento del 5 % a los compañeros.  
Escritorio, CRU CENSO 1116  
BOCA

**Agustin G. Reffo**  
**Fotógrafo**  
DEFENSA 861.

**GRAN BAZAR**  
“Buenos Aires”  
POR MAYOR Y MENOR  
DE  
**FLORINDO SIRI**  
Casa especial en lozas, cristales, porcelanas, men-  
gería de cocina, artículos de fantasía y juguetería.  
Precios equitativos  
para familias y sociedades que compren por rifas  
2443—Calle Santa Fé—2443  
Entre Larrea y Centro América

**FOTOGRAFÍA**  
**Dagnino Ines.**  
PRECIOS SIN COMPETENCIA.  
Entre Ríos 633

**Tarjeta postal** DEL PARTIDO. Pi-  
dan los compañeros  
para su uso y en beneficio de la  
propaganda a 5 centavos cada una y 3-5 el  
cient.

**Tarjeta postal** con el retrato del  
comp. Dr. Palacios.  
En venta en esta administración.

**A LOS TRES OCHOS**

Sombrería—Camisería

Ropa blanca—Pañuelos

**Luis Malicier**  
1840 Rivadavia 1840  
BUENOS AIRES